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В четверг, 9 августа, в 
Завьялово стартует 
юбилейная, сороковая по 
счету летняя Олимпиа-
да сельских спортсменов 
Алтайского края.

В ней примут участие около 
1400 представителей 52 районов.

В программу олимпиады 
вошли 11 видов состязаний: 
футбол, баскетбол, волейбол, 
пляжный волейбол, легкая атле-
тика, городошный спорт, самбо, 
настольный теннис, полиатлон, 
гиревой спорт, соревнования 
спортивных семей.

Первыми 9 августа в борьбу 
вступят футболисты, волейбо-
листы, баскетболисты и тенни-
систы, за день до торжествен-
ного открытия олимпиады на 

стадионе «Юность». К 12 августа 
сельские спортсмены разыгра-
ют все комплекты наград, сооб-
щает краевое управление спорта 
и молодежной политики.

Большинство стартов прой-
дет на обновленном районном 
стадионе, где практически за-
ново построены все спортивные 
площадки. За его пределами 
будут выступать лишь тенни-
систы – в местной школе № 1, 
часть соревнований пройдет в 
Детско-юношеской спортивной 
школе Завьяловского района 
имени Юрия Меняйло, которая 
выиграла грант губернатора на 
проведение XL летней Олим-
пиады сельских спортсменов 
Алтайского края в размере
3 миллионов 25 тысяч рублей. 
Программа соревнований – на 

сайте издания «Алтайский 
спорт».

Сегодня по охвату сельской мо-
лодежи, широте и последователь-
ности этих праздников здоровья 
наш регион – один из лидеров в 

России. Только отборочные эта-
пы в финальную часть сельской 
олимпиады идут полгода, в них 
принимают участие около пяти 
тысяч спортсменов.

Ксения ТЕВС

В Барнауле прошел 
гражданский форум 
общественных органи-
заций «Вместе к успе-
ху». Лучшие социальные 
проекты, которые реа-
лизуют сегодня неком-
мерческие структуры, 
были представлены его 
участникам.

Центр поддержки семьи 
«Забота» в Славгороде работа-
ет всего один год. Но уже су-
мел получить президентский 
грант в размере 500 тысяч 
рублей. Благодаря «Заботе» 
уже на следующей неделе 
в городе появится детская 
площадка, где будут с поль-
зой проводить время ребята 
с ограниченными физиче-
скими возможностями.

– Когда мы придумывали 
этот проект, то ставили перед 

собой задачу собрать на одной 
площадке и обычных детей, 
и тех, у кого есть проблемы 
со здоровьем, – рассказывает 
представитель центра Наталья 
Митренко. – Чтобы они нахо-
дились вместе: играли, обща-
лись. Таким образом особен-
ные дети получат возможность 
адаптироваться к различным 
ситуациям. В Славгороде это 
первая такая площадка. Она 
станет востребованной. Ведь 
наш центр посещают более 
70 детей-инвалидов и около 
80 ребят, которые находятся 

в сложном социальном поло-
жении.

Сегодня некоммерческий 
сектор региона включает 2,5 
тысячи организаций. Таких 
социально ориентирован-
ных, как «Забота», более од-
ной тысячи. За последние 
полтора года на реализацию 
почти 150 социальных проек-
тов этих организаций было 
предоставлено около 22 млн 
рублей краевых бюджетных 
средств, а победителями кон-
курса на получение прези-
дентских грантов стали 80 

проектов на сумму 100 млн 
рублей.

Как создать НКО и тем са-
мым принести пользу своему 
городу или району? Это знают 
в Ресурсном центре развития 
гражданских инициатив и 

поддержки социально ориен-
тированных некоммерческих 
организаций.

Благодаря его специалистам 
в селе Енисейском Бийского 
района появилась организа-
ция, которая работает с деть-

ми, приобщает их к здоровому 
образу жизни. А в Алейске соз-
дан центр развития личности, 
где занимаются с детьми-ин-
валидами.

(Окончание на 3 стр.)

Объективно и оперативно обо всем

№ 143
(29779)

Суббота,
4 августа, 
2018 год

www.ap22.ru

 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

 

в последующие двое суток в крае
5 августа Ветер юго-западный, 5-10 м/сек.,

с усилением до 15 м/сек., дождь, 
гроза, град.

6 августа Ветер юго-восточный, 4-9 м/сек.,
порывы до 15 м/сек., ночью – дождь, 
гроза, днем – без осадков, утром 
местами туман.

Ветер юго-западный, 6-11 м/сек.,
с усилением до 17 м/сек., дождь, 
гроза, град, утром – туман.
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  ЦИФРА .

Завтра – Международ-
ный день светофора.

Маленький дорожный ап-
парат ежедневно совершает 
подвиги, регулируя автомо-

бильное движение, он предотвращает аварии 
с участием автомобилистов и пешеходов.

В этот же день, 5 августа, только в далеком 
1914 году в городке Кливленд появился первый 
прототип светофора, хотя попытки представить 
публике аппараты подобного типа предприни-
мались еще в конце XIX века.

Трехцветные светофоры появились не сразу, 
а только в 1920 году в Нью-Йорке, через 10 лет 
– впервые в России, в Ленинграде.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .
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В реку Обь в этом году специалистами 

было выпущено почти 2 миллиона молоди 
ценных видов рыб: сазана, пеляди, нельмы, 
муксуна... Как сообщили в Минприроды 
региона, рыбоводные работы на Оби прохо-
дили в двух направлениях. Так, зарыбление 
велось в черте города Барнаула в протоку 
Правая Лапа. Всего выпущено 1,2 млн штук 
молоди сазана.

Также зарыбление проводилось ценными 
видами рыб семейства сиговых – пелядью, 
нельмой и муксуном. Всего было выпущено 
700 тыс. штук сиговых. 

Заботы много не бывает 

Красный, жёлтый,
зелёный

  5

  АКТУАЛЬНО .

  ГЛАВНОЕ .

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

В здоровом теле…
К началу нового учебного года в образовательных ор-

ганизациях региона оборудуют уличные спортивные 
площадки. Они появятся на территории Благовещенской, 
Заринской, Ключевской, Озерской, Тальменской, Барна-
ульской № 1 школ-интернатов, Алтайской школы № 1 
для детей с нарушением слуха и Алтайской школы № 2 
для детей с нарушением зрения. На эти цели из краевого 
бюджета выделено 4 млн рублей, сообщили в региональ-
ном Минобрнауки.

Так, например, в Тальменской школе-интернате площадка 
будет оснащена травмобезопасным покрытием, воротами для 
мини-футбола, мишенью для мяча, спортивным комплексом, 
шагоходом и дугами для лазанья. А на площадке Озерской 
школы-интерната, обеспеченной травмобезопасным резино-
вым покрытием, обустроят зону для игры в волейбол.

Кроме того, более 6 млн рублей на оборудование спортив-
ных и игровых площадок выделено 13 учреждениям для 
детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей. 
Будут оформлены зоны отдыха и установят спортивно-игровые 
комплексы. Работы планируется завершить в текущем году.

С опережением
графика

В крае продолжается ремонт двух участков федеральной 
автодороги Р-256 Чуйский тракт. Работы ведутся в Бийском 
и Красногорском районах. Ввести их в эксплуатацию пла-
нируется в сентябре.

Работы идут с опережением графика. На первом объекте они 
находятся в завершающей стадии, осталось нанести разметку 
на отдельных участках. На втором выполнение составляет более 
85%, сообщают в ФКУ Упрдор «Алтай».

Шероховатую поверхностную обработку выполнили на участ-
ке с 374 по 384 км. А на отрезке с 384 по 400 км для устройства 
верхнего слоя покрытия использовали щебеночно-мастичный 
асфальтобетон.

Кроме того, дорожники обновили пять посадочных пло-
щадок. Еще предстоит укрепить обочины, завершить ремонт 
двух водопропускных труб, заменить барьерное огражде-
ние, знаки и сигнальные столбики. Также на г-образных 
опорах установят четыре электронных знака, на которых 
будет отображаться информация о скорости проезжающих 
транспортных средств.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Релакс для детей
В 2018 году во всех организациях для детей-сирот и детей, 

оставшихся без попечения родителей в Алтайском крае 
появятся сенсорные комнаты. Из краевого бюджета на эти 
цели выделили 2,2 млн рублей.

В комнатах постелят мягкие напольные покрытия, поставят 
специальные кресла с наполнителями, сделают подсветку, 
повесят панно. Также в помещениях появятся фиберопти-
ческие модули, которые предназначены для декоративного 
оформления.

Для развития мелкой моторики, стимуляции тактильных 
ощущений и развития воображения установят тактильные 
дорожки, интерактивные панели, световые столики для ри-
сования песком, сообщает Минобрнауки региона.

Алёна ИВАНОВА

Сельские спортсмены, на старт!

Быстрее, выше, сильнее. Завьяловские победы олимпийцев еще впереди.

«С   
  , 
. Т  
,  «З»,
  ».

Участники форума были награждены дипломами Правительства Алтайского края.

Сохранение культурных традиций – важное направление в работе общественных объединений.

Ольга Кондратьева (в центре): «Всю помощь оказываем безвозмездно –
на это и рассчитана деятельность организации».

СПРАВКА
Впервые сельская олимпиада состоялась в 1977 году 
в селе Ключи. Торжественное открытие началось с 
возложения цветов в Мемориальном парке, поднятия 
на стадионе олимпийского флага и зажжения огня фа-
келом, воспламененным в Барнауле от Вечного огня. 
Его доставил в Ключи Герой Советского Союза гене-
рал-майор в отставке Нестор Козин в сопровождении 
почетного эскорта лучших велогонщиков края, преодо-
левших путь в четыре сотни километров.
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В рамках программы по импортозамещению в Алтайском 
крае ведется работа над уникальным проектом по созда-
нию генно-инженерного молокосвертывающего фермента 
для производства сыра. В России такой не производится. 
Проект реализуется под руководством к. б. н., доцента ка-
федры органической химии Алтайского государственного 
университета заведующего лабораторией иммунохимии 
Дмитрия Щербакова.

Накануне алтайский стартап по-
лучил грант на разработку. Положи-
тельное решение принято по итогам 
заседания президиума совета по раз-
витию биотехнологий при губерна-
торе региона.

Работа направлена на получение оте-
чественного рекомбинантного химо-
зина – аналога природного фермента, 
вырабатываемого клетками желудков 
млекопитающих и используемого для 
производства сычужных сыров. С его 

помощью производится подавляющее 
большинство известных видов сыров. 
Это белковый препарат без генной 
модификации. На сегодня в России 
нет ни одного производителя реком-
бинантного (генно-инженерный) хи-
мозина – 100% препаратов этого типа 
импортируется. Общая потребность 
сыродельного производства страны 
в препарате оценивается примерно 
в 26 тонн в год.

Как сообщили в региональном 
Минэкономразвития, в настоящее 
время ученые работают над измене-
нием свойств фермента.

Светлана ЯКОВЛЕВА

  ДАТА .

  НОВОСТИ .   СТАРТАП .

В воскресенье, 5 августа, 
свой профессиональный 
праздник отмечают все 
те, кто отвечает за бес-
перебойную работу желез-
нодорожного транспорта. 
Машинисты, их помощни-
ки, проводники, дежурные 
по станции, путевые об-
ходчики, поездные диспет-
черы и электромеханики 
– в компании РЖД сегодня 
работают 737 тысяч че-
ловек, что составляет 
более 1% от общего чис-
ла занятых в экономике 
России.В ̈  

Накануне праздника, 2 авгу-
ста, главные торжества в Алтай-
ском крае прошли в Заринске, 
где в торжественной обстановке 
наградили лучших работников 
отрасли. Поздравить железно-
дорожников специально прие-
хали временно исполняющий 
обязанности губернатора Ал-
тайского края Виктор Томенко 
и начальник Западно-Сибирской 
железной дороги Александр Гри-
цай. Почему именно в Заринск? 
Потому что за полтора года эта 
станция преобразилась практи-
чески до неузнаваемости.

На привокзальной террито-
рии, кажется, собралось полгоро-
да. И все так или иначе связаны 
с железной дорогой. 74-летняя 
Валентина Михайловна Завьяло-
ва больше десяти лет отработала 
проводником.

– Вы только посмотрите, как 
изменился вокзал! – удивляется 
пенсионерка. – Чисто, уютно и 
зелено. Все сделано для людей, 
для стариков – везде плитка, удоб-
ные ступеньки. Раньше я ногу не 
могла на них поднять, а теперь 
как молодая бегаю.

Мария Егоровна Устинова со-
глашается с подругой. Она рабо-

тала продавцом в железнодорож-
ном магазине, а потом семь лет 
техничкой в электричке.

– Раньше никаких удобств не 
было, – вспоминает пенсионерка. 
– Все вокруг было невзрачно, неу-
добно, а теперь на вокзал можно 
ходить как на экскурсию в гале-
рею. Посмотрите, сколько детей 
вокруг...З   

За последние полтора-два года 
в Заринске провели огромный 
объем работы. По решению ру-
ководства компании «Российские 
железные дороги» на развитие 
станции были направлены се-
рьезные инвестиции. В итоге 
реконструированы объекты же-
лезнодорожной инфраструктуры, 
в том числе здания и сооружения, 
пассажирский мост.

Специалисты выполнили 

большой объем работ по ремон-
ту автоматики и телемеханики, 
энергообеспечения, связи, заме-
нили большинство путей и стре-
лочных переводов, построили 
новую пассажирскую платформу.

Кроме того, благоустроили 
привокзальную площадь, обу-
строили пандусы для маломо-
бильных горожан, создали новый 
сквер с памятными стелами и 
даже установили памятник па-
ровозу.

– Работы на станции с честью 
завершены, – поздравляя зарин-
цев, сказал Виктор Томенко. – Ко-

нечно, если сравнить, что она 
представляла из себя букваль-
но два года назад и какой стала 
сейчас, то это точно вчерашний 
и завтрашний день. Здесь пред-
ставлены достижения современ-
ности, сделаны закладки на бу-
дущее, в то, как будет работать 
весь Заринский узел. Огромный 
объем работ проведен, инвести-
ции составили больше полумил-
лиарда рублей. На самом деле, 
если учесть обновление тяговой 
силы, а также некоторые другие 
завершающиеся работы, то за 
короткое время руководством 

Западно-Сибирской железной 
дороги в развитие Заринского 
узла вложен почти миллиард 
рублей.

Глава региона отметил, что 
это существенный прорыв в 
текущей работе и перспектива 
для дальнейшего развития, для 
повышения надежности и эффек-
тивности работы станции, что 
позволит увеличить возможно-
сти пропуска вагонов, перевозки 
пассажиров и грузов.

– Со своей стороны Алтай-
ский край обязательно будет 
поддерживать начинания РЖД 
и вкладывать свою необходимую 
долю в развитие окружающей 
инфраструктуры, в улучшение 
условий жизни в городе, – доба-
вил Виктор Томенко.Ж ̈   

Александр Грицай также от-
метил важность проведенной 
масштабной реконструкции для 
станции Заринская. По его сло-
вам, город находится на участке 
Среднесибирского хода, значи-
мость которого с каждым годом 
растет.

– Это мощный железнодорож-
ный узел, где обновлены не толь-
ко здания, – сказал начальник 
ЗСЖД. – Мы очень серьезные 
средства вложили в развитие 
технологий, что позволило уве-
личить пропускную способность 
станции. А если говорить в це-
лом, то это также дань уважения 
тем людям, которые когда-то в 
тяжелейших условиях строили 
станцию. Конечно же, алтайские 
железнодорожники и жители 
Алтайского края – настоящие тру-
женики. И мы не могли пройти 
мимо станции-труженицы, кото-
рая выполняет очень приличный 
объем работ.

По словам начальника Запад-
но-Сибирской железной дороги, в 
2020 году в Заринске будет новый 
вокзал.

Вадим КУЛЕШОВ, 
Антон ФЕДОТОВ (фото)

Вчерашний 
и завтрашний день

  ИНФРАСТРУКТУРА .
В Барнауле завершен ремонт дорог 
на Лесном тракте и улице Ржевской 
в рамках приоритетного проекта 
«Безопасные и качественные дороги».

Эти дороги обеспечивают связь поселков 
Лесного, Власиха, Пригородного и Борзовая 
Заимка с центральной частью Барнаула, по-
селком Южным, а также магистралями, по 
ним осуществляется пропуск транзитного 
грузового транспорта в обход центра города, 
идет поставка деталей и вывоз готовой про-
дукции с расположенного на Лесном тракте 
завода «Ротор».

– В прошлом году мы встречались на цен-
тральных дорогах нашего города, а сейчас, 
как видите, пошли на периферию, – отметил 
глава города Сергей Дугин в беседе с журна-
листами во время приемки дороги. – В центре 
уже сделано много, но основная работа на про-
спекте Ленина намечена на следующий год. 
Она требует очень серьезных затрат, поэтому 
в нынешнем году был произведен ремонт на 
участке от Северо-Западной до Космонавтов, 
а все остальное войдет уже в проект будущего 
года, с которым мы полностью определимся 
к ноябрю.

По словам заместителя начальника «Цен-
трального ДСУ» Дмитрия Эйхлера,  площадь 
ремонта на участке дороги протяженностью 
5,5 километра составила почти 40 тысяч ква-
дратных метров. Была срезана старая поверх-
ность, устроены выравнивающий слой и новое 
покрытие толщиной 4 сантиметра из горячих 

плотных мелкозернистых асфальтобетонных 
смесей. Дорожники гарантируют качество верх-
него полотна дороги на пять лет, и в течение 
этого срока подрядчик будет ответственен за 
ее содержание в надлежащем порядке.

Особых проблем во время ремонта дороги 
на этом участке не возникало, но поскольку 
он находится в черте города и движение здесь 
весьма оживленное, для удобства продвижения 
автотранспорта пришлось создать специаль-

ную бригаду, которая осуществляла во время 
ремонта реверсивное движение по трассе. На-
правляла потоки машин по полосам. Согласно 
графику ремонтные работы на Лесном тракте 
предполагалось выполнить к концу августа, 
однако строители отработали на опережение, 
и официальное открытие этого участка дороги 
состоялось уже в начале месяца.

– Каждый день мы доставляем на девяти 
служебных автобусах с работы и на работу 

порядка 600 человек плюс к тому около 300 
работников предприятия пользуются личным 
транспортом, поэтому для нас вопрос состо-
яния дороги на Лесном тракте, конечно же, 
актуален, – говорит генеральный директор 
завода «Ротор» Максим Коновалов. – Он связан 
с безопасностью как работников нашего пред-
приятия, так и всех участников движения. Год 
назад наш трудовой коллектив обращался в 
Правительство Алтайского края и админи-
страцию города Барнаула с просьбой рассмо-
треть возможность проведения капитального 
ремонта на участке дороги от поселка Южного 
к нашему предприятию. И вот за короткий 
период времени эффективно и качественно 
эта работа была сделана. Теперь нашу дорогу 
просто не узнать – она стала и современной, 
и безопасной.

Сегодня работы в рамках проекта «Безопас-
ные и качественные дороги» в Барнауле продол-
жаются и идут в соответствии с календарными 
планами. По словам председателя комитета 
по дорожному хозяйству, благоустройству, 
транспорту и связи Барнаула Антона Шеломен-
цева, в настоящее время работы ведутся на 31 
объекте, из них в высокой степени готовности 
10 объектов, 5 участков еще предстоит отре-
монтировать. Работы завершены на 8 объектах. 
Всего на реализацию проекта «Безопасные 
и качественные дороги» в 2018 году на тер-
ритории Барнаула из бюджетов всех уровней 
выделено 911,1 миллиона рублей.

Константин СОМОВ, 
Андрей ЧУРИЛОВ (фото)

Память о воинах
Военнослужащие и сотрудники Росгвардии в Бийске Ал-

тайского края в среду, 1 августа, приняли участие в панихиде 
по российским воинам, участвовавшим в Первой мировой 
войне 1914 – 1918 годов.

1 августа – День памяти российских воинов, погибших в Первой 
мировой. Потери нашей страны в той войне превысили 2 млн 
погибших. Среди них были уроженцы Алтая. В боевых действиях 
принимал участие укомплектованный жителями Барнаульского 
и Бийского уездов 44-й Сибирский стрелковый полк.

Память предков в наукограде почтил личный состав ОМОН 
управления Росгвардии по краю и воинской части по охране 
особо важных объектов Сибирского округа войск националь-
ной гвардии РФ.

Руководитель епархиального отдела по взаимодействию с 
Вооруженными силами и правоохранительными органами 
иерей Дмитрий Камбалин провел богослужение. Затем участ-
ники мероприятия возложили гирлянду и цветы к мемориалу 
погибшим при выполнении воинского долга.

Аварий стало меньше 
на четверть

За первое полугодие 2018 года на федеральных трассах, ко-
торые находятся в ведении Упрдор «Алтай», на 23% снизилось 
количество ДТП по сравнению с таким же периодом 2017-го.

На трассах А-322 Барнаул – Рубцовск – граница с Республикой 
Казахстан и Р-256 Чуйский тракт за указанный период зареги-
стрировано 108 ДТП, а в прошлом году было 141. Количество 
людей, получивших травмы, снизилось с 240 до 146.

За шесть месяцев в Алтайском крае и Республике Алтай по-
гибло в дорожных авариях 22 человека, а в 2017 году – 41.

Как сообщают в «Росавтодоре», такой тенденции способству-
ют масштабные ремонтные кампании. Также меняют схему 
дорожной разметки и знаки, пересматривают скоростные 
режимы на опасных участках, устанавливают аншлаги. На 
трассах появляются камеры автоматической фотовидеофик-
сации нарушений.

Алёна ИВАНОВА

Скалам автографы не нужны
В Чарышском, Курьинском и Змеиногорском районах от-

мывают скалы от вандальных надписей. Работа ведется в 
рамках проекта, который носит соответствующее название 
– «Чистые скалы – достояние Алтая».

Так, по данным регионального Минприроды, очищено бо-
лее 200 кв. метров скальных выходов вдоль автодороги К-18 
(Алейск – Чарышское). Это около половины от общей площади 
поверхности, на которых оставлены надписи.

Также велись работы в окрестностях Колыванского озера и 
вдоль автомобильной трассы К-09 (на участке село Саввушка – 
г. Змеиногорск) на территории Змеиногорского района. Ранее 
здесь уже очищали скалы, после проверки нашли лишь еди-
ничные «автографы». В целом за второй этап проведена реаби-
литация около 500 кв. м.

А в Курьинском районе основным объектом стало озеро 
Моховое. Здесь добровольцы восстановили около 100 кв. м по-
верхности скал.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Стопроцентно российский

Отремонтировали раньше сроков

  ПОЗДРАВЛЕНИЯ .
5 августа – 
День железнодорожника

Уважаемые железнодорожники 
Алтайского края!

Примите поздравления с профессиональным праздником!
Железные дороги – важнейшие транспортные артерии России, связывающие 

все регионы огромной страны в единое логистическое пространство. Трудом 

многих специалистов – машинистов, проводников, инженеров, ремонтников, 

диспетчеров и проходчиков – этот сложный механизм функционирует без пере-

боев. Более 11 тысяч настоящих мастеров своего дела трудятся в Алтайском крае.

Для нашего региона железнодорожное сообщение является ведущей транс-

портной отраслью, благодаря которой ежедневно безопасно и экономично 

перемещаются пассажиры, товары и грузы. В этом году свое 15-летие отметил 

пригородный перевозчик края – компания «Алтай-Пригород», созданная при 

поддержке властей края. За полтора десятилетия поезда транспортного пред-

приятия перевезли более 200 миллионов пассажиров. Визитной карточкой и 

гордостью алтайских железных дорог стали скорые поезда «Калина красная», 

«Восток» и «Просторы Алтая». Сегодня жители и гости края могут не только с 

комфортом добраться до пункта назначения, но и познакомиться с культур-

ными и историческими традициями алтайской земли.
Дорогие друзья – работники и ветераны отрасли! Спасибо за ваш тяжелый 

и такой востребованный труд. Успехов, удачи, здоровья и благополучия вам 

и вашим близким!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания 

А. РОМАНЕНКО.

5 августа – 
День ветеринарного 
работника Алтайского края

Уважаемые ветеринарные работники 
и ветераны службы!

Поздравляем вас с профессиональным праздником – Днем ветеринарного 

работника Алтайского края!
Эффективная деятельность ветеринарной службы – это один из важнейших 

составляющих компонентов развития агропромышленного комплекса 

Алтайского края. С каждым годом на территории нашего региона вводятся 

в эксплуатацию новые животноводческие объекты различных форм 

собственности, которые требуют соответствующего внимания со стороны 

ветеринарной службы. Своим кропотливым и непрестанным трудом вы 

обеспечиваете эпизоотическое благополучие и продовольственную 

безопасность не только родного края, но и страны в целом, подтверждая 

тем самым профессионализм и компетентность. Результат вашей работы – 

это успешное развитие сельскохозяйственных предприятий и безопасная 

продукция животноводства на прилавках сельскохозяйственных рынков и 

торговых сетей.
Желаем вам крепкого здоровья, семейного благополучия, успехов в вашей 

непростой и ответственной миссии по обеспечению продовольственной 

безопасности страны!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания 

А. РОМАНЕНКО.

Врио губернатора Алтайского края
В. ТОМЕНКО.

Врио губернатора Алтайского края
В. ТОМЕНКО.

Станция Заринская – это мощный железнодорожный узел.

«З    
З-С  -
   З  -
   ».

Тракт – старый, дорога – новая.
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.ПОЧЁТНЫЕ ГРАЖДАНЕ КРАЯ.

.В ГОРОДАХ И СЁЛАХ..ГОД ДОБРОВОЛЬЦА.

.ПРИРОДА И ЛЮДИ.
«Лебединые» деньги

Заказник «Лебединый» в Алтайском крае получил от спон-
сора 1,5 млн рублей на содержание и развитие. Часть средств 
пошла на транспорт, часть – на зерновую смесь для прикорма 
птиц.

Для заказника купили автомобиль марки УАЗ. Также получен-
ные деньги используют на ГСМ для транспорта.

Такую поддержку заказник получает с 2013 года. С тех пор 
было перечислено в общей сложности 8,8 млн рублей.

На средства спонсоров ранее было установлено ограждение 
на въезд в заказник, приобретены транспортные средства, со-
временная фото– и видеоаппаратура, информационные стен-
ды. Кроме того, построена современная смотровая площадка, 
заменены мостики.

Алёна ИВАНОВА

Охота на вредителя
«Алтайприрода» в рамках мероприятий по регулированию 

численности серой вороны на территории края организо-
вала сбор лапок этой птицы. Фиксированная плата за пару 
составляет 23 рубля, сообщает региональное Минприроды.

Подчеркнем, эта птица является злостным вредителем для 
охотничьего хозяйства, уничтожая в значительных количествах 
кладки водоплавающей дичи и молодняк зайцев. Также она рушит 
гнезда птиц в лесах, рощах, вредит садоводам, а осенью уничтожает 
подсолнечник. Поэтому ее численность требует регулирования.

По всем возникающим вопросам можно обращаться по телефону 
(3852) 53-81-91. Для физических лиц помимо основных документов 
(паспорт, ИНН, СНИЛС) необходимы также разрешения на добычу 
серой вороны и охотничий билет.

Светлана РУСИНА

Осталось немного
Птенцы черного аиста попали в объектив известного алтай-

ского орнитолога и фотографа Алексея Эбеля. Зафиксировал 
он их в конце июля.

По мнению специалиста, птенцы уже подросли, пробуют кры-
лья и периодически пытаются выбраться из гнезда. К сожалению, 
черных аистов в Алтайском крае осталось немного и их популяция 
с каждым годом сокращается. Об этом говорят и пустые гнезда, 
обнаруженные орнитологом. Помимо черных аистов в Алтайском 
крае есть гнезда и не менее редких кудрявых пеликанов.

Мария СТРЫГИНА

«В крестьянстве – сила!»
Это жизненный принцип тружеников колхоза «Алей», которому 

они следуют уже 68 лет. Одна из здешних многолетних традиций 
– торжественные проводы на жатву.

В сценарии праздника помимо праздничных поздравлений и 
чествование прошлогодних победителей уборки. В их числе – Ан-
дрей Чесноков, который на комбайне «Полесье» намолотил 17 090 
центнеров зерна. Лучший результат (12 659 ц зерна) на обмолоте среди 
комбайнеров «Вектора» – у Андрея Тарасова, а на «Джон Дирах» – у 
Ивана Данилова (4171 ц).

На косовице зерновых победители прошлогоднего трудового со-
ревнования – Валерий Коломин, который на КСУ-9 скосил 2509 га, и 
Сергей Иванов на СК6 – 599 га. А на перевозке грузов лучший результат 
у Евгения Бодрягина. У него, кстати, юбилейный нынче колхозный 
стаж – 30 лет работы в хозяйстве. Ему, а также Владимиру Пяткову, 
трудовой стаж которого 20 лет, и Сергею Кушнареву с сорокалетним 
стажем работы были вручены на торжестве памятные подарки.

Как рассказала «АП» Зоя Терехина (наша коллега из «Третьяковско-
го вестника»), особые почести на этом мероприятии были оказаны 
алейским юбилярам. Им были адресованы музыкальные подарки, 
подготовленные участниками агитбригады «Хорошее настроение».

Будет как новая
В Егорьевской школе завершают капитальный ремонт.
Сегодня кипит работа уже не в здании самого учреждения, а в 

гаражах, складских помещениях, на водопроводной и канализаци-
онной системах. Строители торопятся, но делают все качественно, 
рассказала «АП» Ксения Суслова (газета «Заря Востока»). Все работы 
планируют закончить к сентябрю. За это время надо успеть благо-
устроить территорию школы – сейчас выкладывают тротуарную 
плитку, готовятся устанавливать новое ограждение. Стадион будет 
тоже не узнать: там сделают современные прорезиненные дорожки, 
модернизируют волейбольную площадку.

По бабушкиным рецептам
В поселке 12 лет Октября Поспелихинского района после мно-

голетнего перерыва возобновила работу хлебопекарня.
До этого помещение сто-

яло закрытым и ветшало 
без хозяйского пригляда, 
а люди были вынужде-
ны покупать привозной 
хлеб, рассказывает Олеся 
Башмакова (газета «Новый 
путь»). Так продолжалось, 
пока супруги Инна и Юрий 
Книс не решили взять 
производство хлебобулоч-
ных изделий в свои руки. 
Теперь каждое утро всех 
жителей поселка начина-
ется со свежеиспеченного 
ароматного хлеба.

Сначала Инна и Юрий 
отремонтировали здание, 
потом провели отопление, 
закупили специальное обо-
рудование. К созданию сво-
его уникального рецепта 

они применили известную поговорку: все новое – это хорошо забытое 
старое – и обратились за помощью к старожилам. Бабушки охотно по-
делились своими секретами хлебопечения, супруги Книс доработали 

их… Результат – хлеб из 12 лет Октября знают и любят не только в 
поселке, но и далеко за его пределами. Покупателей радуют не только 
аромат и вкус, но и приемлемая цена – 20,5 рубля за одну буханку.

С почином, «Быковский»
По сложившейся годами традиции первыми в Шипуновском 

районе уборочную страду начали в СПК «Быковский».

На этой неделе идет обмолот озимой пшеницы. Возделыванием 
этой культуры хозяйство занимается уже 30 лет, это своеобразный 
бренд «Быковского».

Озимая пшеница в хорошем состоянии, колос крепкий. «Нам пред-
стоит убрать 460 гектаров. Урожайность в бункерном весе составляет 
25 – 30 центнеров с гектара», – рассказал корреспондентам газеты 
«Степная новь» председатель СПК Сергей Пожидаев.

Правда, сегодняшние цены на закуп озимой не радуют крестьян. 
Переработчики предлагают 7500 рублей за тонну зерна. Как отметил 
Сергей Пожидаев, главное – собрать семенной материал. Ведь на сле-
дующий год по планам озимые займут уже площадь 1000 гектаров.

Кроме обмолота озимой пшеницы в «Быковском» ведут свал че-
чевицы.

Всё выше и выше
В Родино продолжается строительство храма Рождества Иоан-

на Предтечи. В настоящее время стены православной святыни 
выросли на первые 4 метра из 28 по проекту.

Возведение церкви на улице Шевченко началось в июне 2015 года. 
Закладной камень в его основание тогда освятил митрополит Бар-
наульский и Алтайский Сергий, а для закладки первого кирпича в 
основание стен в 2016 году в Родино специально приезжал Всеволод, 
митрополит Славгородский и Каменский.

Проект довольно сложный и затратный, однако это будет восста-
новление храма, уничтоженного в 30-х годах прошлого столетия, и 
первого здания храма в райцентре, имеющего свое, выстроенное, а 
не приспособленное помещение.

По словам настоятеля Иоанно-Предтеченской церкви иерея Сергия, 
говорить о завершении строительства еще очень рано. «Работы ведутся 
только за счет пожертвований. Запланировать, что в этом месяце или 
году мы сможем выполнить определенные виды работ, невозможно. 
Возведение святыни требует значительных вложений, это не один 
миллион рублей, – рассказал родинским журналистам батюшка. – 
Благодарю всех благодетелей, которые оказывают поддержку».

Подготовила Оксана ИВАНОВА 
(фото из газет «Степная новь», «Новый путь»)

З     
«Виктор Красилов возглавил Алтай-

ский крайпотребсоюз в 1986 году и 
работает по сегодняшний день, – пи-
шет председатель совета Чарышского 
райпотребсоюза Виктор Наумов. – За 
это время потребительская коопе-
рация края прошла через многие 
испытания, но выстояла, сохранила 
пайщиков, объекты, мобилизовала 
человеческие и финансовые ресурсы 
для дальнейшего развития и движе-
ния вперед. И в этом немалая заслуга 
Виктора Красилова.

Под его руководством кооператив-
ные организации Алтайского потреб-
союза занимают лидирующие пози-
ции в Сибирском федеральном округе. 
А в системе Центросоюза России они 
входят в десятку лучших.

У него добрые партнерские отноше-
ния с руководителями муниципалите-
тов и градообразующих предприятий. 
При посещении объектов потреби-
тельской кооперации в районах края 
он дает дельные советы и рекоменда-
ции, к которым прислушиваются и 
используют в своей работе не только 
начинающие руководители, но и очень 

опытные кооператоры. В качестве 
депутата Виктор Маркович иниции-
ровал принятие ряда региональных 
законов, регулирующих деятельность 
организаций малого бизнеса и потре-
бительской кооперации.

Большое внимание Виктор Кра-
силов уделяет вопросам социальной 
защищенности работников, пайщи-
ков кооперативных организаций. По 
его инициативе заключены согла-
шения с ведущими медицинскими 
учреждениями края, позволяющие 
проходить обследование и лечение 
на льготных условиях.

Виктор Маркович – внимательный, 
неравнодушный человек. Он первым 
вникает в просьбу о помощи и мобили-
зует на это кооперативы края. В 2014 
году наш район серьезно пострадал от 
наводнения, коллеги-кооператоры во 
главе с Виктором Красиловым оказали 
нам существенную материальную 
помощь, поддержали морально».Ж  К   

«…За годы руководства Виктора 
Марковича потребительская коопе-
рация сохранила в условиях жесткой 

конкуренции свои позиции и сегодня 
динамично развивается, осуществ-
ляя многоотраслевую деятельность 
в сфере торговли, общественного 
питания, заготовок, производства 
товаров и оказания услуг, – делится 
своим мнением глава администра-
ции Кулундинского района Сергей 
Балухин. – Успешная конкуренция 
потребительской кооперации, как и 
любой другой отрасли экономики, 
возможна только за счет техническо-
го переоснащения и модернизации 
производства. Так, при поддержке     и 
участии Виктора Красилова в районе 
проведена модернизация хлебоком-
бината Кулундинского райпо. А также 
внедрено самообслуживание во всех 
магазинах потребкооперации. В том 
числе и отдаленных от райцентра. 
Это позволило увеличить объемы 
продаж, расширить ассортимент 
товаров, улучшить качество обслу-
живания. А организация и поддержка 

выездной торговли позволяют обе-
спечить население, проживающее 
в малочисленных и отдаленных се-
лах района, товарами повседневного 
спроса и первой необходимости.

На сходах граждан жители сел 
района с благодарностью выражают 
слова признательности за внимание 
и заботу о них как работникам по-
требительской кооперации, так и 
лично Виктору Красилову…»В   « »

«Виктор Маркович – депутат Ал-
тайского краевого Законодательного 
Собрания 6 созывов, неоднократно 
избирался членом Совета Центросою-
за России, является бессменным чле-
ном совета Алтайского крайсовпрофа 
от краевой организации профсоюза 
работников потребительской коо-
перации и предпринимательства, 
– рассказывает заместитель пред-

седателя совета ветеранов Алтай-
ского крайпотребсоюза Людмила 
Курдюмова. – Вопросы социальной 
защищенности, роста заработной 
платы, оздоровления работников и 
членов их семей всегда были в центре 
его внимания.

Он постоянный участник семина-
ров по инновационному развитию 
потребительской кооперации, реги-
ональных и федеральных проектов, 
конкурсов в области молодежной 
политики.

Также, работая с Виктором Краси-
ловым, мы наблюдали его искреннее 
уважение к традиционным духовным 
ценностям. Виктор Маркович награж-
ден орденом Русской православной 
церкви преподобного Сергия Радонеж-
ского III степени. Он прост в общении, 
готов протянуть руку помощи, верит 
в дружбу, тверд в убеждениях».

Подготовила 
Тамара ЛОГИНОВА

…И тысячи благодарных слов
Сегодня мы публикуем отзывы читателей по кандидатуре 
в почетные граждане Алтайского края Виктора Красилова,  
руководителя Алтайского крайпотребсоюза. Поступило 
много писем от участников потребкооперации, которые 
непосредственно работали с кандидатом,  а также других 
людей, посчитавших нужным высказать свое мнение. Все 
отклики невозможно разместить в газете, мы выбрали 
наиболее яркие.

СПРАВКА
Виктор Маркович Красилов родился 17 апреля 1947 года в селе 
Старая Тараба Кытмановского района. Окончил с отличием 
Новосибирский институт кооперативной торговли и Акаде-
мию народного хозяйства при Совете Министров СССР. Кан-
дидат экономических наук, доцент. Прошел путь от рядового 
специалиста потребительской кооперации до председателя 
совета (1986 г.) Алтайского крайпотребсоюза. Обладает вы-
сокими деловыми качествами, в совершенстве знает социаль-
но-экономические проблемы села.

Заботы много 
не бывает

(Начало на 1 стр.)

– Мы выезжаем с семинарами в районы, 
собираем там активистов,  инициативные 
группы и рассказываем, как создать НКО, 
пройти все обязательные процедуры по 
регистрации, – говорит исполнительный 
директор некоммерческого партнерства 
«Сибирский центр социальных техноло-
гий», методист Ресурсного центра Ольга 
Кондратьева. – Помогаем в вопросах бух-
галтерии, оказываем юридические консуль-
тации. Кроме того, люди могут приехать в 
наш офис, там специально выделено от-
дельное рабочее место. Всю помощь ока-
зываем безвозмездно – на это и рассчитана 
деятельность центра. На мой взгляд, один 
из самых успешных примеров такого рода 
сотрудничества – Музей русского алфавита 
и истории письменности в Белокурихе. У 
него огромный потенциал, сотрудники 
смелые и активные, а это главное.

В настоящее время приоритетными 
проектами являются те, которые направ-
лены на развитие институтов гражданского 
общества, социальную поддержку семьи, 
пропаганду здорового образа жизни, и дру-
гие. Участники форума отмечали, что в пер-
спективе нужно уделять больше внимания 
направлениям, связанным с работой органов 
территориального общественного само-
управления, ресурсных центров поддержки 
активности сообщества, добровольчества.

– Мы оказываем грантовую поддержку 
различным проектам. Многие наши орга-
низации успешно участвуют в конкурсе, 
который проходит на федеральном уровне. 
Около 80 из них являются получателями 
президентских грантов, – сказал временно 
исполняющий обязанности губернатора 
Виктор Томенко. – Будем продолжать эту 
работу. Президент страны поставил задачу 
обеспечить условия, позволяющие социально 
ориентированным некоммерческим орга-
низациям рассчитывать на получение до 10 
процентов бюджетных средств, направляе-
мых на предоставление социальных услуг 
населению. Чтобы общество чувствовало 
ответственность за развитие социальной 
сферы и было вовлечено в исполнение про-
ектов и программ.

Участники форума внесли свои предложе-
ния в программу социально-экономического 
развития края. Например, они предлагают 
расширить возможности поддержки НКО. 
Нужно также проводить анализ услуг, ко-
торые оказывают организации социальной 
сферы, чтобы определить наиболее эффек-
тивные и востребованные.

Кристина ЛИВЕР

Виктор Красилов (справа) на конкурсе профмастерства в кооперативном техникуме.

Обращайтесь
по телефонам: 

8 (385-2) 634-616, 
633-478.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78
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Информационное сообщение о торгах по продаже имущества
ЗАО «Агрофирма «Птицевод Алтая»

Организатор торгов: конкурсный управляющий Титов Сергей 
Витальевич (тел. 8 (385-2) 600-536, kat@yurfin.com, 656015, г. Барнаул,
пр. Социалистический, 119-11, член Ассоциации «Межрегиональная 
саморегулируемая организация арбитражных управляющих «Со-
действие» (адрес СРО: 302004, г. Орел, ул. 3-я Курская, д. 15, пом. 6,
офис 14), сообщает о продолжении проведения электронных торгов 
путем публичного предложения по продаже имущества ЗАО «Агро-
фирма «Птицевод Алтая» (ОГРН 1022201132216, ИНН 2222007561, 
656902, Алтайский край, г. Барнаул, п. Лесной, ш. Птицевод, стр. 1) 
на ЭТП ООО МЭТС (www.m-ets.ru), открытых по составу участников. 
На торги выставляется: Лот № 1: залоговое имущество – Бытовое по-
мещение 35,4 кв. м, кадастровый номер (далее к/н) 22:49:020002:120; 
Контора 47,6 кв. м, к/н 22:49:020002:124; Гараж 301,5 кв. м,
к/н 22:49:020105:1797; Контора 33,7 кв. м, к/н 22:49:020105:506; Водона-
порная башня 25,4 кв. м, к/н 22:49:020002:129; Двор № 3 962,9 кв. м,
к/н 22:49:020005:154; Двор № 1 1767,7 кв. м, к/н 22:49:020105:2767; 
Склад 67,5 кв. м, к/н 22:49:020105:1466; Птичник № 1 1063,4 кв. м, к/н 
22:49:020002:122; Двор № 2 1078,8 кв. м, к/н 22:49:020105:505; Склад 
614,7 кв. м, к/н 22:49:020002:130; право аренды земельного участка 
53387 кв. м, к/н 22:49:020116:330; не залоговое имущество – Соору-
жения: Водопровод, протяж. 1428 п. м; Дорога; Дорога; Бурскважи-
на; Весы грузоподъемностью 30 т; Высоковольтная линия; Низко-
вольтная линия; Ограждение (забор) (30 бетонных столбов, сетка 
рабица 2000 м сечение 100*100); Оборудование: Дробилка; Измель-
читель грубых кормов; Станок сверлильный; Водонапорная башня 
металлическая разборная, Насос ЭКЦ-8 (скважина); Система отопле-
ния птичника. Имущество располагается по адресу: Топчихинский 
район, с. Топчиха, в 1450 м по направлению на юго-восток от ори-
ентира, расположенного за пределами участка. Начальная цена по 
продолжению продажи имущества – 3 401 828,28 рублей. Задаток 
на участие в торгах составляет – 340 182,83 рублей. Прием заявок 
на участие в торгах – с 06.08.2018 г. 12.00 ч. по 03.09.2018 г. 00.00 ч.
по времени ЭТП. Начальная цена при отсутствии заявок последо-
вательно снижается каждые 7 календарных дней на 283 485,69 от 
начальной цены, установленной для публичных торгов. Мини-
мальная цена 2 551371,21. Начальная цена при отсутствии заявок 
последовательно снижается.

Задаток должен быть оплачен до подачи заявки на участие в торгах 
по реквизитам: ЗАО «Агрофирма «Птицевод Алтая», ОГРН 1022201132216, 
ИНН 2222007561, КПП 222201001, р/с 40702810800002632786 в «Сиб-
соцбанк» ООО г. Барнаул, БИК 040173745, к/с 30101810800000000745.

Продажа имущества осуществляется с особенностями, установ-
ленными ст. 177-179 Закона о банкротстве.

Заявка подается на русском языке и должна содержать: предло-
жение о цене не ниже цены соответствующего периода; наимено-
вание, организационно-правовую форму, место нахождение, по-
чтовый адрес (для юр. лица); Ф. И. О.  , паспортные данные, место 
жительства (для физ. лица); номер телефона, адрес электронной по-
чты заявителя, сведения о наличии/ отсутствии заинтересованно-
сти по отношению к должнику, кредиторам, конкурсному управ-
ляющему, характере заинтересованности, сведения об участии в 
капитале заявителя, конкурсного управляющего, а также СРО ар-
битражных управляющих, членом или руководителем которой 
является конкурсный управляющий. Заявки на участие в аукци-
оне подаются на сайте ЭТП в соответствии с требованиями, уста-
новленными п. 11 ст. 110 ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)». 
Результаты торгов и допуска к участию в них по соответствующе-
му периоду подводятся конкурсным управляющим и оформляют-
ся протоколом, размещаемым на ЭТП по истечению периода. Побе-
дитель – участник, представивший в установленный срок заявку 
на участие в торгах, содержащую максимальную цену по сравне-
нию с другими участниками, но не ниже цены соответствующего 
периода. С даты определения победителя прием заявок прекраща-
ется. Победитель заключает с конкурсным управляющим договор 
купли-продажи в течение 5 дней с даты получения от конкурсно-
го управляющего предложения заключить договор и оплачива-
ет цену продажи в течение 30 дней с даты подписания договора. 
Оплата имущества производится на р/с ЗАО «Агрофирма «Птице-
вод Алтая», ОГРН 1022201132216, ИНН 2222007561, КПП 222201001,
р/с 40702810400002632788 в «Сибсоцбанк» ООО г. Барнаул, БИК 
040173745, к/с 30101810800000000745.

Объявление об открытии вакантной должности судьи
В соответствии с п. 2 ст. 5, п. 8 ст. 6, п. 12 ст. 6.1. Закона РФ

№ 3132-1 от 26.06.1992 «О статусе судей в Российской Федерации», 
п. п. 3 п. 2 ст. 19 ФЗ № 30-ФЗ от 14.03.2002 «Об органах судейско-
го сообщества в Российской Федерации» Квалификационная 
коллегия судей Алтайского края объявляет об открытии сле-
дующей вакантной должности:

– Центральный районный суд г. Барнаула Алтайского
края – судья.

Заявления от претендентов на указанную должность и доку-
менты, установленные п. 6 ст. 5 Закона РФ «О статусе судей в Рос-
сийской Федерации», принимаются ежедневно (в рабочие дни) 
с 8.00 ч. до 16.00 ч. по адресу: г. Барнаул, пр. Ленина, 25, каб. 201.

Последний день приема заявлений и документов 30 августа 
2018 года до 16.00 ч.

Справки по тел. 63-28-96.
О дне рассмотрения поступивших заявлений кандидатов бу-

дет сообщено дополнительно.
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КАМЕНЬНАОБИ – Н.Н. Исаева – 8-906-946-4433

РУБЦОВСК  –  Л.В. Маковецкая –  8-923-651-7691 

СЛАВГОРОД  – С.В. Демкина – (8-385-68) 5-28-45

БИЙСК – П.П. Сидоренко – 8-960-943-4187

ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

  ТВОИ ЛЮДИ, АЛТАЙ .

  ЛЕТНИЙ ОТДЫХ .

Есть в Поспелихе человек, 
который является олице-
творением спорта во всём 
районе. Это 68-летний тре-
нер по лёгкой атлетике Васи-
лий Пащенко – заслуженный 
работник физической куль-
туры и спорта. В его копилке 
– сотни медалей и дипломов 
с различных соревнований, 
немало и успешных учени-
ков-спортсменов.

Он появился на свет в тяжёлые 
послевоенные годы. Мама, рабо-
тавшая всю беременность на све-
кловичной плантации, родила его 
прямо в поле под стогом сена. «Её 
подруги перекусили пуповину, су-
ровой ниткой завязали, – говорит 
Василий Кириллович. – Через две 
недели мама уже пошла работать, 
а за мной приглядывала старшая 
сестра».

Воспоминания о маминых ру-
ках, как они копали свеклу лопатой, 
до сих пор свежи в его памяти. «А 
поздней осенью, в дождь и стужу 
она с другими женщинами сидела 
на мокрой холодной земле, обрезая 
свеклу ножом», – рассказывает наш 
герой.

Василий Кириллович был самым 
младшим, девятым ребёнком в се-
мье. Когда он родился, маме уже 
было 45 лет, отцу – 49. Родители по-
том часто ему говорили: «Ты скрасил 
нам старость». По соседству жила 
женщина, родившая 16 детей, из 
которых лишь шестеро выжили. 
«Тогда естественный отбор был! По-
этому, наверное, наше поколение 
намного здоровее нынешнего», – 
считает Пащенко.

С раннего детства спорт стал 
главной составляющей его жиз-
ни, особенно лёгкая атлетика. В 
армии физически крепкий парень 
чувствовал себя как рыба в воде. В 
составе сборной Вооружённых сил 
стал победителем международных 
соревнований по кроссовому бегу 
среди дружественных армий стран 
Варшавского договора в польском 
Катовице. Всерьёз задумывался 
о карьере профессионального 
спортсмена, но мечте не суждено 
было сбыться из-за травмы – раз-
рыва крестообразной связки.

После увольнения в запас вернул-
ся на родину. Во время раздумий, 

что же делать дальше, встретил 
своего земляка заведующего рай-
оно Ивана Евсеева. Тот, зная спо-
собности Пащенко, предложил ему 
поработать в Котляровской шко-
ле. Какие только предметы не вёл 
новоиспечённый учитель: и мате-
матику, и географию, и историю! 
Само собой, физкультуру и даже 
немецкий язык. Окончив спортфак 
пединститута, вернулся в родную 
Клепечиху, где добился открытия 
сельской ДЮСШ. Его воспитанники 
неоднократно становились победи-
телями краевых соревнований, а 
Галина Плешкова в 1974 году была 
чемпионкой РСФСР среди ссузов 
в беге на 800 метров. Заместитель 
директора бийской спортшколы 
олимпийского резерва № 3 Ольга 
Жирнова, детство которой прошло в 
Клепечихе, с теплотой вспоминает 
Василия Пащенко, прививавшего 
детям любовь к лыжным гонкам. 
«Все школьники от мала до велика 
боготворили своего педагога», – го-
ворит она.

Роль Василия Кирилловича в вос-
питании дочерей – Инны и Ольги 
– ярче всего иллюстрирует фраг-

мент из статьи в поспелихинской 
газете «Новый путь», в которой он 
частенько публиковал свои рас-
сказы. Материал под названием 
«Это мой папа!» посвящён победе 
Пащенко на сельской олимпиаде 
в Павловске в 1987 году в беге на 
10 километров.

«Меня давила усталость, – пишет 
Василий Кириллович. – Сознание 
отступило, силы тоже. Лишь вяз-
кая боль впечатлений: красное 
пятно перед глазами, прозрачная 
дымка, зеркальная гладь. И вдруг 
в сознание, придавленное устало-
стью, ворвалось: «Папа!» – кричала 
дочка. Её голос мне не спутать ни 
с чем. В пылу забега я забыл, что 
она здесь. «Папочка!.. Как же?!» Её 
недоумение и надежда заставили 
встрепенуться. Она не сомневалась: 

папа будет первым! Ведь я отец, я 
для неё самый сильный, самый 
смелый. В мире остались двое: я и 
дочь. Всё остальное провалилось. Во 
мне словно родился кто-то новый, 
ответственность покончила с со-
мнениями. Я боялся одного: вдруг 
не успею догнать, слишком много 
проиграно».

А затем, когда он с неимоверны-
ми усилиями всё же прибежал к 
финишу первым, дочка пробралась 
сквозь толпу, ухватила его за руки 
и приговаривала: «Это мой папа! 
Мой папа!»

Во второй половине девяностых, 
когда в районе по восемь месяцев 
не выплачивалась зарплата, выби-
вать приходилось пенсии, Василий 
Кириллович работал заместителем 
главы поспелихинской админи-

страции. Из-за противостояния 
с тогдашним главой района ему 
пришлось уволиться, поэтому он 
вернулся на тренерскую стезю, с 
ноля создал отделение по лёгкой 
атлетике в Поспелихинской ДЮСШ. 
Уже через четыре года его девчонки 
заняли второе место на «Шиповке 
юных», где выступали спортсмены 
из более чем 40 регионов. Победи-
тельницы первенства России Оле-
ся Киселёва, Анастасия Кабакова, 
которые сегодня входят в сборную 
края, тоже делали первые шаги в 
спорте под руководством Пащенко.

На протяжении всей жизни 
Виктор Кириллович привязан к 
родному району. На вопрос о том, 
а не предлагали ли ему когда-либо 
сменить тренерскую «прописку», он 
ответил, что лет семь назад его ак-
тивно зазывали в Иркутск, а также 
в города Алтайского края, но он не 
поддался на уговоры. «Поступали за-
манчивые предложения с хорошей 
зарплатой и решением жилищного 
вопроса, – рассказывает тренер. – Но 
моя родина здесь! Она же как мать, 
её не выбирают».

В сентябре ему исполнится 69 
лет, но он не выглядит на свои годы. 
Секрет молодости прост – ежеднев-
ная утренняя пробежка. За годы 
тренировок он преодолел более 100 
тысяч километров. Это как два с 
половиной раза обогнуть экватор. 
«Норму выполнил, теперь супруга 
Людмила ставит передо мной но-
вую цель – 125 тысяч, – улыбается 
ветеран спорта. – Беру пример с 
дяди Коли Борзых, который бегал 
почти до 90 лет, а также старейшего 
алтайского бегуна Юрия Ильича 
Савенкова. По сравнению с ними 
я ещё юноша».

Сегодня он готовит сборную рай-
она к очередной сельской олимпи-
аде, которая на следующей неделе 
пройдёт в Завьялово. Последние три 
года поспелихинские легкоатлеты 
– лучшие в командном зачёте, поэ-
тому тренировки идут серьёзные. 
Василий Кириллович и сам плани-
рует вернуться к выступлению в 
олимпийских состязаниях по поли-
атлону, но не раньше чем через год. 
Как он признался «АП», бороться за 
призы пока не готов, а простое уча-
стие – не для него, многократного 
победителя сельской олимпиады, 
верного солдата «королевы спорта».

Евгений ЛИМАНСКИЙ
(фото из личного архива В. Пащенко)

В оздоровительном лагере «Ра-
дуга» в селе Шипуново завер-
шилась очередная смена. Она 
была необычной. На этот раз 
съехались дети с ограниченны-
ми возможностями здоровья 
из Барнаула, Заринска, разных 
районов края, в том числе Ши-
пуновского, с заболеваниями, с 
которыми не берут в обычные 
смены детских лагерей. Вместе с 
детьми приехали родственники: 
мамы, папы, бабушки, чтобы 
ухаживать за ними.

Есть и отряд, где собрались обычные 
ребята, которые в качестве волонтеров 
помогают старшим, из них 10 человек – 
из Шипуново. Всего в смене отдыхало 70 
детей с инвалидностью и 14 здоровых.

Эту смену как раз и посетили предста-
вители социального десанта – председа-
тель Алтайского отделения Российского 
детского фонда Оксана Овчинникова и 
специалист Минтрудсоцзащиты Ольга 
Олемская, а в конце рабочего дня любо-
вался территорией и корпусами места 
отдыха детей почти весь состав десанта.

Для ребят организовывались различ-
ные интересные игровые программы, 
творческие задания, в которых участво-
вали практически все. К примеру, запом-
нился День сказочного героя. А в один 
из дней в «Радугу» приехали Лунтик, 
клоуны Чупс и Чупа, а также работни-
ки КДЦ «Юбилейный», чтобы устроить 
настоящий праздник.

Второй год подряд отряд набирает 
детей даже не с восьми лет, а с шести. 
Старший воспитатель Вера Портнягина 
считает, что с самыми юными неслож-
но, по крайней мере, не сложнее, чем 
с другими:

– Самое трудное – первые дни надо 
заправлять за них постели и склады-
вать вещи. Но, если все объяснять, за 
неделю они научатся многое делать 
самостоятельно.

Кроме дискотеки развлечений здесь 
не сосчитать: спортивные игры на све-
жем воздухе, кружки по рисованию, 
вязанию, игре на гитаре и пению, би-
блиотека... Каждый день – тематический. 
Здесь и вкусный день с приготовлением 
блюд, и День здоровья со спортивными 
забегами, и даже День влюбленных с 
романтической дискотекой.

Мероприятия проводили задорные 
вожатые, они не просто играли с детьми, 
учили их танцевать, рисовать. Перед при-
ездом социального десанта проводился 
банный день, что очень понравилось и 
ребятишкам, и взрослым. От питания 
все в восторге: оно пятиразовое, полно-
ценное, в меню мясные и рыбные блюда, 

овощи и фрукты, соки, вкусная выпечка.
Вот, например, что сказала о лагере 

Даша Смирнова из Барнаула:
– Мне нравится, что мы здесь играем, 

большая территория, есть где проводить 
игры на свежем воздухе. Нравится об-
щение с другими детьми и вожатыми, 
все такие добрые… Недавно был День 
сказочных героев, он прошел во всех 
отрядах. А еще каждый вечер можно смо-
треть мультики, ходить на дискотеки.

Участники социального десанта стали 
свидетелями праздника именинников. 
Трудно было представить, что одна из 
счастливых виновниц торжества по за-
ключению врачей просто не могла ходить, 
говорить, а тем более учиться. Девочка 
отмечала вместе с мамой 18-летие, и её гла-
за, улыбка говорили о настоящем счастье.

Ксения ТЕВС 
(фото из архива лагеря 

«Радуга»)

Два раза обогнул экватор

Незабудкина смена
  ПОГОДА .

  КОММЕНТАРИИ .
  КРАТКО .

  СОВЕТЫ ОГОРОДНИКАМ .

Жара 
ещё постоит

Первая декада августа пора-
дует нас жаркими деньками. По 
данным синоптиков, средняя 
температура воздуха прогнози-
руется в пределах +17°С …+ 25°С.

По ночам чаще всего столбики 
термометров будут показывать 
+14°С … +19°С, а днем воздух будет 
прогреваться от +22°С до +28°С. В 
течение всей недели ожидаются 
дожди, местами сильные.

Во второй половине последнего 
месяца лета преобладающей тем-
пературой воздуха по ночам бу-
дет +10°С … +15°С, а днем +24°С …
+29°С.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Руководитель совета Алтайской 
общественной организации прием-
ных и многодетных семей «Много 
деток – хорошо» Светлана Литви-
нова:

– Смена под названием «Неза-
будкино лето» существует в крае 
уже пятнадцать лет при поддержке 
Министерства труда и социальной 
защиты Алтайского края, которое 
оплачивает путевки. Так мы стараемся 
адаптировать детей с ограниченны-
ми возможностями к окружающей 
среде, чтобы они чувствовали себя 
комфортно среди обычных ребят.

Детей сюда привезли и увезут 
бесплатно на трех комфортабель-
ных автобусах, которые оплачены 
из средств краевого детского фонда 
«Поддержим ребенка». Мамы платят 
только за питание.

Марина Рудницкая, многодетная 
мама, Поспелихинский район:

– Со мной двое детей. Очень нра-
вится, ребятишкам здесь просторно, 
обстановка практически домашняя… 
Спасибо организаторам этой смены, 
работникам соцзащиты, персоналу 
лагеря. Очень хорошо работают с деть-
ми воспитатели, вожатые.

Мы на Алтай приехали из Казахста-
на, и чуткость русских людей удив-
ляет. Хотелось бы пожелать краевым 
властям, чтобы обратили внимание 
на «Радугу», ей нужна помощь – не-
обходимо установить пластиковые 
окна, приобрести новые кровати. 
Нужно целевое финансирование. А 
в целом низкий поклон, что в крае 
есть такие лагеря!

Медовый рай
В Барнауле с 6 августа будет проходить тра-

диционная ежегодная медовая ярмарка. Она 
разместится в центре города – на площади 
Сахарова – и будет работать по 2 сентября.

Это настоящий рай для любителей меда, мож-
но будет купить пчелиный десерт из любого 
уголка Алтая. Таежный, горный, кедровый, гре-
чишный… Пасечники – народ щедрый и веселый. 
Всех прохожих обязательно угощают медом.

А 14 августа состоится открытие краевого 
праздника «Медовый Спас на Алтае-2018». Он 
приурочен к одноименному православному 
празднику и Дню пчеловода Алтайского края.

В программе праздника: дегустация меда 
нового урожая, выставка-продажа и конкурсы. 
Будет работать площадка для детей. Также 
пчеловоды примут участие в конкурсе «На-
родное признание».

Светлана РУСИНА

Огурчики – до заморозков!
Наступил август, и 
некоторые дачники 
уже жалуются, что 
огурцы начинают по-
тихоньку отходить. 
Все больше плодов не-
ровных, с утолщения-
ми, листва желтеет 
и жухнет, новой завя-
зи нет.

На самом деле получать 
полноценный урожай можно 
не только до конца августа, 
но и до самых заморозков. 
Секретами делится «Люби-
мая дача», а также завзятые 
садоводы и огородники Ал-
тайского края.

Во-первых, для огурцов 
важны оптимальные темпе-

ратурные условия. Если они 
растут в открытом грунте, то 
соблюдать это бывает сложно, 
но вот в теплице определен-
ных правил следует придер-
живаться. На день ее лучше 
обязательно открывать при 
любой погоде.

Во-вторых, два раза в ме-
сяц огурцы необходимо под-
кармливать удобрениями. Ос-
новные – это калий, фосфор 

и азот. Они не только способ-
ствуют росту, но и формиро-
ванию гладкой, правильной 
формы огурца. Прекрасный 
помощник – конский навоз. 
Его лучше разводить водой 
и поливать растения.

В-третьих, от вредителей 
можно избавляться поливом 
раствором йода (буквально 
десять капель на ведро воды), 
а также укропом. Да-да, зон-
тики укропа и его запах от-
пугивают многих насекомых. 

И, в-четвертых, регулярно 
собирайте урожай и повора-
чивайте плети к солнцу. Ведь 
без солнца зеленый пигмент 
– хлорофилл не образуется. 
Желаем вам богатого урожая 
до поздней осени!

Мария СТРЫГИНА

  РАКУРС .

«Не поёшь – 
тогда не плюй»

Поводом посмотреть на Барнаул свежим 
взглядом стал приезд моих старинных 
друзей – этнических немцев.

Давным-давно они уехали из России на свою исто-
рическую родину и увезли с собой крохотного сына. 
А спустя четверть века решили провести отпуск в 
Барнауле, с ними приехал уже взрослый Даниэль.

Как ребенок он радовался речным трамвайчикам, 
курсирующим по Оби; жемчугу облаков, укутавших 
крыши высоток; вышколенному персоналу уютных 
кафешек; дисциплинированным водителям такси, 
подкатывающим к подъезду через пять минут после 
вызова. «Отшень быстр! В наш Дюрен ждать полчаса, 
за это время ногой ходить успевайт весь город», – из-
умлялся выросший в Германии Дэни, которого там 
по сию пору считают русским, а в России – немцем.

Привыкли мы к своему городу, что ли… Когда 
жизнь меняется к лучшему постепенно, глазу не так 
заметны новая тротуарная плитка вместо дырявого 
асфальта и все то, что делает жизнь удобной и прият-
ной. Хотя придраться при желании можно, конечно. 
Например, к пустоте пространства пешеходной зоны 
на улице Малотобольской из-за не выросших еще 
саженцев или  скрипу полов под ногами в старинном 
здании краеведческого музея, когда переходишь с 
друзьями от одной экспозиции к другой. «Проект 
реконструкции есть, ждем начала работ», – сообщает, 
словно извиняясь, улыбчивая экскурсовод Надежда 
Павловна. Впрочем, мужчины ее уже не слышат, 
зависнув над копией модели двухцилиндровой па-
ровой машины Ползунова. «Изобрель ваш Иван? 
Вирклихь?» – не верит глазам и ушам своим молодой 
немец. Он-то, технарь по образованию, всю свою жизнь 
считал изобретателями машины Ньюкомена и Уатта.  

К чему это я все? К пророку в своем отечестве. Он 
есть! Даже в стране, где очень легко сделать себе по-
литическую карьеру, стоит лишь половчее нагадить 
на Русь-матушку – и все, ты «персона». Удивительно, 
что не мы, а заезжие иностранцы принимают на ура 
и считают достойным многое из того, что происходит 
сейчас в российских городах. И словно открывают 
глаза их коренным жителям – а ведь действительно 
красиво, уникально, хорошо.

Как писал один из моих любимых поэтов Алек-
сандр Башлачев: «Да строй – не строй. Ты только 
строй. А не умеешь строить – пой. А не поёшь – 
тогда не плюй. Я – не герой. Ты – не слепой. Возьми 
страну свою...» 

Тамара ПОПОВА

 Василий Пащенко со своей младшей дочерью Ольгой.
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Воспитанники лагеря рисуют бисером.


